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Aos 16 (dezesseis) dias do mês de maio de 2018, às 09:00 horas, na sala de reuniões 

"Prof. Moacyr Gomes de Freitas" (bloco F1, prédio do ICB), mediante prévia convocação 

individual, reuniu-se a Congregação do Instituto de Ciências Biológicas, sob a presidência 

da Diretora da Unidade, Professora Andréa Mara Macedo, com as seguintes presenças: 

COMPARECERAM: Andréa Mara Macedo (Diretora), Vasco Ariston de Carvalho Azevedo 

(chefe do Departamento de Biologia Geral), Fabiana Simão Machado (chefe do 

Departamento de Bioquímica e Imunologia) Marcel Giovanni Costa França (chefe do 

Departamento de Botânica), Helton José dos Reis (chefe do Departamento de 

Farmacologia), Lígia Araújo Naves Kushmerick (chefe do Departamento de Fisiologia e 

Biofísica), Juliana de Assis Silva Gomes Estanislau (chefe do Departamento de 

Morfologia),Ricardo Nascimento Araújo (subchefe do Departamento de Parasitologia), Ênio 

Ferreira (chefe do Departamento de Patologia Geral), Fernando Araújo Perini (chefe do 

Departamento de Zoologia), Aristóteles Góes Neto ( Subcoordenador do Colegiado do 

Programa de Pós-graduação em Bioinfomática),  Leda Quercia Vieira (coordenadora do 

Colegiado do Programa de Pós-graduação em Bioquímica e Imunologia), Adriano Pereira 

Paglia ( coordenador do Colegiado do Programa de Pós-graduação em Ecologia 

Conservação e Manejo de vida Silvestre), Flávio Guimarães da Fonseca (coordenador do 

Colegiado do Programa de Pós-graduação em Microbiologia), Daniella Castanheira 

Bartholomeu (Subcoordenador do Colegiado do Programa de Pós-graduação em 

Parasitologia), Paulo Christiano de Anchieta Garcia (coordenador do Colegiado do 

Programa de Pós-graduação em Zoologia), Tânia Mara Segatelli (coordenadora do 

Mestrado Profissional em Ensino de Biologia) Edel Figueiredo Barbosa Stancioli (titular 

Representante dos Professores Titulares), Elder Antônio Sousa e Paiva (titular 

Representante dos Professores das demais categorias), Mario Alberto Cozzuol ( Suplente 

Representante dos Professores das demais categorias),Maria Aparecida Ribeiro Vieira 

(titular Representante dos Professores das demais categorias), Kayla Veruska Lopes da 

Silva (titular Representante dos Técnicos-Administrativos), Renata Angélica França 

Mendes (Titular Representante dos Técnicos-Administrativos), Gustavo Santos Silva  

( Suplente Representante dos Técnicos-Administrativos), Caio Ribeiro  (mat. 2014144839) 

(Suplente Representante Discentes).Gleide Fernandes de Avelar (coordenadora CENEX), 
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Audrey Heloísa Ivanenko Salgado (Colegiado 1º Ciclo - Convidada Ouvinte). 

JUSTIFICARAM: Luiz Henrique Rosa (chefe do Departamento de Microbiologia), Luciana 

de Oliveira Andrade (coordenadora do Colegiado do Programa de Pós-graduação em 

Biologia Celular), Wagner Afonso Rocha (titular Representante dos Técnicos-

Administrativos), Marcos Horácio Pereira (NAPG - Convidado Ouvinte),Cleida Aparecida 

Oliveira (coordenadora do Mestrado Profissional em Ensino de Biologia), Maria Bernadete 

Lovato (titular Representante dos Professores Titulares), Miguel José Lopes (titular 

Representante dos Professores das demais categorias ). NÃO COMPARECERAM: Alfredo 

Hannemann Wieloch (coordenador do Colegiado do Curso de Ciências Biológicas), Rosy 

Mary dos Santos Isaías (coordenadora do Colegiado do Programa de Pós-graduação em 

Biologia Vegetal), Márcio Flávio Dutra Morais (titular Representante dos Professores 

Titulares),  Evanguedes Kalapothakis (coordenador do Colegiado do Programa de Pós-

graduação em Genética),Rubén Dário Sinisterra Millán (coordenador do Doutorado em 

Inovação Tecnológica e Biofarmacêutica), Fabrício de Araújo Moreira (coordenador do 

Colegiado do Programa de Pós-graduação em Neurociências), Wagner Luis Tafuri 

(coordenador do Colegiado do programa de Pós-graduação em Patologia Geral), Frédèric 

Jean Georges Frézard (coordenador do Mestrado Profissional em Inovação Tecnológica e 

Propriedade Intelectual) , Erna Geessien Kroon (coordenadora do Mestrado Profissional 

em Microbiologia Aplicada), Christopher Kushmerick (Diretor Centro de Aquisição e 

Processamento de Imagem -CAPI), Elmo José do Carmo Silva (Diretor Centro de 

Bioterismo – CEBIO), Creuza Maria Carvalhaes Henrique (titular Representante dos 

Técnicos-Administrativos),  Arthur Soares Fernandes (mat. 2013008168) (Titular 

Representante Discentes), Heitor Felipe Lopes de Castro (mat. 2015004895) (Titular 

Representante Discentes), Rodolfo Cordeiro Giunchetti (NAPq - Convidado Ouvinte). 

Miriam Teresa Paz Lopes (coordenadora do Colegiado do Programa de Pós-graduação em 

Fisiologia e Farmacologia). Havendo quorum regulamentar, a Senhora Presidente 

cumprimentou os presentes e abriu os trabalhos.  ORDEM DO DIA: 1) Comunicações: a)  

a Diretora informou que é a última reunião da Congregação que preside enquanto Diretora. 

Agradeceu a todos a contribuição durante os quatro anos de mandato e disse que está 

saindo muito feliz com o trabalho realizado pela Congregação.  b) A Diretoria recebeu um 

pedido da Câmara do Departamento de Bioquímica e Imunologia, encaminhado por meio 

do Prof. Vasco Ariston, de indicação de emerência do Prof. Carlos Alberto Pereira Tavares. 

É preciso um quórum mínimo, atualmente de 32 membros e é preciso dois terços dos 

votantes para indicação de emérito. Está circulando uma lista para os presentes que 

quiserem endossar a indicação. Será necessário indicar um membro da Congregação que 

não seja do Departamento de Bioquímica e Imunologia para fazer a apresentação formal 

da candidatura do Prof. Carlos Alberto Pereira Tavares na data a ser marcada pela próxima 

Diretoria. c) Foi pedido à Congregação alterar a proporcionalidade do peso dos votos para 
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consulta à comunidade da indicação de nova Diretoria. A Diretoria consultou a 

Procuradoria Federal que respondeu que a proporcionalidade não pode ser alterada pela 

Unidade, mesmo entre os 30% estabelecidos para TAE e estudantes. Para fazer essa 

alteração seria necessário um acordo com a Universidade, tendo em vista que o Conselho 

Universitário optou pela proporção: 15% TAE, 15% estudantes e 70% docentes. d) 

Registro de ponto: a CGU está fazendo visitas não comunicadas à Unidades da UFMG, 

para verificar como está sendo feito o registro de ponto. A Universidade está sendo muito 

observada pela CGU, especialmente após a implantação do regime especial de 30 H. e) 

Houve uma reunião dia 11 de maio com a Profa. Sandra Goulart Almeida, Reitora, onde 

foram apresentados os novos Diretor e Vice-Diretora eleitos. Na oportunidade ela reforçou 

a disposição para um trabalho conjunto com o ICB e explicou as dificuldades do orçamento 

previsto para o ano de 2018: não há verba prevista para obras e infraestrutura para o ano 

de 2018. f) Essa será a Semana da Saúde Mental. Na quinta-feira teremos a participação 

do Prof. Fabrício de Araújo Almeida, do Departamento de Farmacologia, que vai 

apresentar: Que droga é essa que a gente tem na cabeça. g) Ontem, 15/05/2018 foi 

inaugurado o abrigo de resíduos demanda antiga da Unidade e agradece a todos: Odilon, 

DGA, Gerência de Resíduos e Biosegurança, colegas que doaram materiais e serviços 

para a conclusão da obra. O ICB é a única Unidade que tem um plano de Gerenciamento 

de Resíduos aprovado na UFMG. Foi inaugurado também o Laboratório de Biosegurança 

Nível III. Boa parte dos grandes equipamentos foi comprada, faltando, no momento, 

pequenos equipamentos do dia a dia e o credenciamento, para que possa entrar em 

funcionamento. Agradece ao Prof. Sérgio Costa, uma das pessoas muito empenhadas 

para que esse Projeto saísse das ideias e tornasse um projeto no CTInfra, aprovado. Foi 

necessário contratar um técnico de São Paulo para acompanhar a obra. Agradece ainda à 

Profa. Mônica Leitão, Pró-Reitora Adjunta de Pesquisa. h) O ICB recebeu da Procuradoria 

Federal uma intimação informando que a Diretoria precisava retirar a Cantina que 

funcionava no espaço do D.A. ICB e que a Diretora é quem deveria entregar a intimação. A 

conta de telefone daquele espaço era enorme. Luz, água, telefone e o espaço sendo 

usado indevidamente por pessoas estranhas à comunidade. O espaço foi recuperado, 

revitalizado com dinheiro de doações e foi reinaugurado ontem. Ele deverá ser destinado 

ao D.A. ICB, tão logo uma nova gestão seja eleita. Dois alunos do DCE estão esperando 

na antessala para participar da reunião para explicar à Congregação como seria realizado 

o processo de vacância e nova constituição do D.A. A Diretoria perguntou aos membros da 

Congregação se eles poderiam participar como ouvintes da reunião e foi dada a 

autorização. i) A Semana do Conhecimento ocorrerá na semana de 15 a 19/10/2018: os 

Núcleos Acadêmicos participam da organização e se alternam na coordenação do evento. 

A Profa. Gleide, coordenadora do CENEX, será a coordenadora em 2018. j) A Diretoria 

precisa fazer uma prestação de contas à Congregação. A sugestão é que haja uma 
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comissão para analisar com mais detalhes que será apresentado à Congregação e depois 

de aprovado disponibilizado para a comunidade. O Prof. Ricardo Gonçalves foi indicado 

como um dos membros pela sua experiência no setor privado. Indicou também o TAE 

Samir de Deus Elian Andrade. E sugere o aluno Caio Ribeiro, representante na 

Congregação. A Congregação aprovou. k) A Diretora convidou a Profa. Leda Quercia 

Vieira para participar da mesa, pois o Vice-Diretor, Prof. Carlos Augusto Rosa estava de 

licença médica. 2) Aprovação da ata da reunião de 18/04/2018: após correções a ata foi 

aprovada. 3) Progressão Funcional Aprovados os pedidos de progressão funcional dos 

seguintes docentes: Adjunto I para II: Elio Anthony Cino e Erich Birelli Tahara 

(Departamento de Bioquímica e Imunologia); Julia Angélica Gonçalves da Silveira 

(Departamento de Parasitologia); Gisele Yukimi Kawauchi e Kirstern Lica Follmann 

Haseyama (Departamento de Zoologia); Adjunto III para IV: Maria Auxiliadora Drumond 

(Departamento de Biologia Geral); Associado II para III: Mônica Alves Neves Diniz Ferreira 

(Departamento de Patologia); Associado III para IV: Audrey Heloisa Ivanenko Salgado 

(Departamento de Fisiologia e Biofísica); Maria Raquel Santos Carvalho Departamento de 

Biologia Geral). 4) Estágio Probatório: Aprovados, com uma abstenção, os pareceres 

favoráveis da CRH relativos aos processos de avaliação parcial: Giselle Foureaux Heida 

(Departamento de Morfologia), Helen Lima Del Puerto (Departamento de Patologia); 

Ricardo Ribeiro de Castro Solar (Departamento de Biologia Geral); 5) Investimento na 

elaboração de Projeto de eficiência energética para o ICB: A Diretoria foi à CEMIG com 

o objetivo é buscar mecanismos para aumentar a eficiência energética do ICB.  O ICB 

gastou aproximadamente três milhões e quinhentos mil reais/ano nos últimos três anos, no 

pagamento de energia. Foi feito um levantamento e foi verificado que geladeiras e freezer 

velhos, equipamentos anteriores a 2011 são os principais causadores desse gasto e 

deveriam ser retirados. Outro item que impacta são os aparelhos de ar-condicionado de 

janela e as lâmpadas fluorescentes. Queima-se e troca-se continuamente 3 mil lâmpadas 

no Instituto. A CEMIG informou que precisaria de um investimento de 30 a 40 mil reais para 

realizar um projeto técnico de eficiência energética para o ICB. A CEMIG liberará um edital 

nesse ano, para eficiência energética em Universidades, mas é preciso ter o projeto 

técnico para concorrer. Como é um investimento de risco, solicitamos à Congregação  a 

permissão para contratar o projeto visando entrar no edital.  Caso não vença o edital  o ICB 

ainda terá um projeto pronto para buscar outras fontes financiamentos. A proposta é trocar 

geladeiras e freezers antigos e lâmpadas fluorescentes para LED. Tendo alcançado 

sucesso nessa etapa, o ICB estará apto a participar de outro tipo de edital que é para 

implantação de células fotovoltaicas. De fato essa sempre foi a intenção da Diretoria, que 

tem uma estimativa de custo de 3 milhões de reais. Aprovado por unanimidade. 6) 

Indicação de membro de banca para Promoção para Professor Associado – Prof. 

Andrey Pereira Lage: aprovado por unanimidade. 7) Indicação  de membros para 
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Comissão de Ensino do ICB para alteração da matriz curricular do curso de Farmácia 

da UFMG:  A Comissão terá atribuição de interlocutora entre os diversos Departamentos e 

o NDE para discussão e proposição da nova matriz curricular. Foram indicadas e 

aprovadas as Professoras Elizabeth Neumann, lotada no Departamento de Microbiologia e 

Maria de Fátima Leite, lotada no Departamento de Fisiologia e Biofísica. 8) Indicação de 

nomes para representante da área de Ciências da Vida no Comitê Diretor do IEAT: 

Indicados os nomes das Professoras Denise Maria Trombert de Oliveira, Andréa Mara 

Macedo e Leda Quercia Vieira. Aprovado, nessa ordem, por unanimidade. 9) Indicação de 

membro para CEUA: Sugerido reenviar carta à Presidência da CEUA, solicitando visita no 

ICB para esclarecimentos sobre os procedimentos do Comitê. Colocado em votação a 

manutenção dos atuais membros, Prof. Stêfany Bruno de Assis Cau (suplente) e Igor 

Dimitri Gama Duarte (titular), porém invertendo a ordem titular com suplente. Foram 

obtidos nove votos a favor da manutenção, nove abstenções e dez votos contra a 

manutenção. Colocado em votação a indicação do Prof. Stêfany Bruno de Assis Cau como 

titular e Profa. Maristela de Oliveira Poletini como suplente, obtendo quinze votos a favor e 

cinco abstenções. A Profa. Andréa agradeceu a todos os representantes do ICB no CEUA, 

pelo excelente trabalho, e salientou que a Congregação tem plena confiança nos membros 

que lá estão. 10) Aprovação das ações de extensão: não analisado. 11) Afastamentos 

aprovados ad referendum: não analisado. 12) Outros assuntos: a) Solicitação de 

vacância do D.A. ICB: O D.A. está há anos sem direção, pois há uma dificuldade para a 

eleição de novos membros de direção, quando não tem um direção anterior para realizar 

uma ATA de eleição registrável em cartório.  Advogados que estão dando suporte a vários 

D.As. orientaram os discentes para que solicitem à Congregação, vacância do D.A. Só 

então poderá ser convocada eleição para nova diretoria que sendo eleita assumirá o 

espaço. A possibilidade de pedido de vacância foi aprovada.  b) Palavra livre:   Vários 

membros da Congregação manifestaram o seu agradecimento e reconhecimento ao 

trabalho realizado por essa gestão, sobretudo pela maneira transparente e democrática 

com que desempenharam suas funções. Nada mais havendo a tratar a reunião foi 

encerrada e lavrada esta ata que será assinada pelos membros que a aprovarem. 

 

 

Maria de Lourdes Caldas Caram 

Secretaria Geral do Instituto de Ciências Biológicas 

 

 

Ata aprovada em sessão realizada em 12/09/2018 

 

 



 


